

Zeitschrift: ASMZ : Sicherheit Schweiz : Allgemeine schweizerische Militärzeitschrift

Herausgeber: Schweizerische Offiziersgesellschaft

Band: 180 (2014)

Heft: 7

Artikel: Kürzer, effizienter und intensiver

Autor: Stoller, Sergio

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-515451>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Kürzer, effizienter und intensiver

Mit der WEA ist geplant, die Wiederholungskurse (WK) für die Truppe von derzeit drei auf zwei Wochen zu kürzen – dies im Sinne der Vereinbarkeit von Familie, Beruf und Militärdienst. Das Geb S Bat 6 und das Pz Bat 12 konnten nun bereits erste Erfahrungen mit der zweiwöchigen Dienstleistung machen. In der ASMZ erscheint regelmässig ein Werkstattbericht aus der Projektorganisation WEA.

Sergio Stoller

Im Rahmen der Weiterentwicklung der Armee (WEA) sollen die Mannschaftsgrade ab 2017 sechs Wiederholungskurse zu je 13 Tagen leisten – diese werden wie bisher jährlich in der jeweiligen Einteilungsformation absolviert. Im Zentrum der Truppendienste steht die Verbandsausbildung bis und mit Stufe Einheit. Im Vergleich zur heutigen Praxis bedeutet dies eine Reduktion von sechs Diensttagen im WK für die Soldaten, Gefreiten und Wachtmeister.

Mehr Führungserfahrung

Die kürzere Ausbildungszeit wird im Gegenzug mit einer Reihe von unterstützenden Massnahmen wettgemacht. So können als Beispiel die Wiedereinführung des kompletten Abverdienens des Grades in den Rekrutenschulen und die neuen, alle zwei Jahre stattfindenden, Technisch-Taktischen Kursen (TTK) genannt werden. Die Ausdehnung der Führungsausbildung führt unweigerlich zur Erhöhung der Führungserfahrung und ist daher ein Gewinn an Wissen und Können in der Ausbildung. Die Konsequenz: In den Wiederholungskursen sowie im Einsatz können wir eine bessere Leistung auf Anhieb erzielen.

Hinsichtlich der Ausbildung haben kürzere Wiederholungskurse in erster Linie einen Einfluss auf die Verbandsausbildung, denn auch Truppenübungen auf der Stufe Truppenkörper müssen grundsätzlich in einem WK von zwei Wochen Platz finden. Um die benötigten Fähigkeiten zu erhalten, bedeutet im möglichen Zeitrahmen das Potenzial volumnäiglich auszunutzen – diese optimalen Voraussetzung bieten unsere ausgezeichnet ausgestattete Ausbildungsinfrastruktur mit den Gefechtsausbildungszentren, Simulatoren usw.

Standardisiert und praxisorientiert

Der Vorbereitung einer WK-Dienstleistung soll zukünftig noch grösseres Gewicht beigemessen werden. Dazu werden Kader wie bisher vor jedem WK eine gesamte Woche Kadervorkurs (KVK) mit standardisierten, praxisorientierten Inhalten und Abläufen absolvieren. Sie werden damit drei Wochen Dienst (heute vier) leisten. Als weitere Massnahme zur optimalen Nutzung des gegebenen Zeitrahmens werden die Samstage wieder volumnäiglich sowohl für die Ausbildung als auch für Materialabgabe genutzt.

Die TTK dienen allerdings nicht der Kadervorbereitung für den WK; diese sind abgestuft nach Grad, ausschliesslich für die Kader-Weiterbildung bis und mit der Stufe Truppenkörper vorgesehen. Diese neue Form der zukünftigen WK gilt grundsätzlich für die gesamte Armee. Angehörige von Verbänden des Kommandos Spezialkräfte hingegen leisten alternierend in jedem dritten Jahr einen Wiederholungskurs an 19 Tagen, in den übrigen Jahren absolvieren sie ebenfalls zweiwöchige Wiederholungskurse.

Erste Erfahrungen

Um die Unterschiede zwischen der WK-Dienstleistung von heute und dem Zwei-Wochen-WK der WEA und damit Erfahrungen für die Fortsetzung der Planungsarbeiten rechtzeitig zu eruieren, hat Bundesrat Ueli Maurer Ende Februar 2014 auf Antrag des Chefs der Armee, KKdt André Blattmann, entschieden, in diesem Jahr mit dem Gebirgsschützenbataillon 6 (Geb S Bat 6) und dem Panzerbataillon 12 (Pz Bat 12) einen zweiwöchigen WK durchzuführen. So rückten das

Geb S Bat 6 am 28. April und das Pz Bat 12 am 19. Mai 2014 zu ihrem verkürzten WK ein.

Eine erste Bilanz aus den beiden Dienstleistungen zeigt, dass ein zweiwöchiger WK machbar ist. Besonders der verlängerte und standardisierte KVK (+1 Tag) erweist sich als grosser Mehrwert, das wirkte sich sichtbar auf die Zufriedenheit der Truppe aus. Die Kader waren dadurch auf ihre Ausbildungstätigkeit besser vorbereitet: Die intensivere und professionellere Ausbildung der Vorgesetzten konnte die Truppe unmittelbar feststellen. In der Verbandsausbildung konnte die Stufe Kompanie zwar erreicht werden, die Detailpflege des Soldatenhandwerks und das vertiefte Training von Abläufen innerhalb des Verbandes kamen jedoch zu kurz.

Die Ausbildung am Samstag kommt einem normalen Ausbildungstag nur dann gleich, sofern die Ausbildungsinfrastruktur volumnäiglich zur Verfügung steht. Der kurze Urlaub wird bei Kader und Truppe eher bemängelt, Zeit zur Erholung sei sehr wenig vorhanden. Das Feedback in offenen Fragerunden ergab, dass die Truppe der beiden Bataillone sich auch mit der WEA einen dreiwöchigen WK wünscht.

Fazit: Mit den beiden Wiederholungskursen des Geb S Bat 6 und des Pz Bat 12 konnten wichtige Erfahrungen gesammelt werden. Es geht nun darum, eine detaillierte Auswertung vorzunehmen und für die politische Diskussion Vor- und Nachteile abzuwägen. ■



Brigadier
Sergio Stoller
Projektleiter WEA
3097 Liebefeld/BE